



END CHILD PROSTITUTION
CHILD PORNOGRAPHY &
TRAFFICKING OF CHILDREN
FOR SEXUAL PURPOSES

ECPAT Belgique
Rapport d'activités 2012

1. INTRODUCTION

En 2012, ECPAT Belgique a travaillé à consolider sa structure au niveau interne et externe, afin d'assurer la cohérence de ses actions et de renforcer sa visibilité.

Au niveau interne, le Conseil d'Administration et l'Assemblée générale ont accueilli de nouveaux membres, venus de secteurs très divers, ce qui apportera une valeur ajoutée au travail d'ECPAT Belgique. Les relations avec les autres ONG des droits de l'enfant ont été mieux formalisées. Une nouvelle stratégie de financement a été mise en place pour lever des fonds de manière plus efficace et assurer la durabilité à long-terme d'ECPAT Belgique. Enfin, ECPAT Belgique a amélioré sa communication via un nouveau site et une activité régulière sur les réseaux sociaux (Twitter, Facebook).

Au niveau externe, le nombre d'activités de lobbying auprès des institutions européennes a augmenté. ECPAT Belgique a eu plusieurs opportunités de faire entendre sa voix sur la problématique de la traite des enfants (Commission européenne, Comité des Régions, GRETA) et l'exploitation sexuelle commerciale des enfants (action commune avec Missing Children Europe). ECPAT Belgique est devenu partenaire de 3 projets européens menés avec d'autres groupes ECPAT ainsi que Terre des hommes, pour lutter contre la pornographie infantile (Make-IT-Safe), le tourisme sexuel impliquant des enfants (Don't Look Away) et pour offrir une meilleure protection aux enfants migrants (Mario II). ECPAT Belgique a continué de soutenir des micro-projets à l'étranger.

Au niveau thématique, ECPAT Belgique veille à maintenir une cohérence entre tous les projets menés afin de lutter contre toute forme d'exploitation sexuelle commerciale des enfants, conformément à ses mandats: la pornographie infantile, la traite des enfants, le tourisme sexuel impliquant des enfants et la prostitution infantile. Ce dernier aspect sera développé de manière plus extensive en 2013 puisqu'ECPAT Belgique souhaite réaliser une étude sur le nombre de mineurs impliqués dans la prostitution en Belgique et va soutenir une étude similaire au Sénégal.

2. ECPAT BELGIQUE et le réseau ECPAT INTERNATIONAL

ECPAT Belgique est le membre officiel d'ECPAT International en Belgique. Etre membre du réseau ECPAT signifie que nous partageons le même objectif - éradiquer l'exploitation sexuelle commerciale des enfants - avec plus de 80 groupes à travers le monde. Concrètement, cela se traduit par le fait que chaque groupe suit les mêmes "Directions Stratégiques" pour atteindre cet objectif.

ECPAT International a débuté en 1990 par une campagne de trois ans pour combattre la prostitution dans le tourisme asiatique (End Child Prostitution in Asian Tourism). ECPAT est maintenant un réseau mondial d'organisations et d'individus qui travaillent ensemble à

l'élimination de la prostitution enfantine, la pornographie enfantine et la traite des enfants à des fins sexuelles dans plus de 80 pays. Le secrétariat international se trouve à Bangkok. Tous les trois ans, les groupes ECPAT se rassemblent lors de l'Assemblée générale pour approuver les "Directions Stratégiques".

Les activités menées au niveau mondial par le mouvement ECPAT se répartissent en 5 axes: sensibilisation, prise en charge et protection des victimes, lobbying, recherche et publications, participation des enfants et des adolescents.

ECPAT Belgique a débuté en 1994 comme réseau d'organisations actives dans le domaine des droits de l'homme, des droits de l'enfant, de la paix, du Tiers-Monde et des problèmes sociaux en Belgique. Son objectif principal était de créer un groupe national qui pourrait relayer la campagne internationale d'ECPAT contre l'exploitation sexuelle des enfants. En 2004, ECPAT Belgique est devenu une asbl.

Contrairement à d'autres groupes, ECPAT Belgique est une association de seconde ligne. Ses activités sont principalement :

- Les campagnes de sensibilisation sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants
- Le lobbying pour assurer une application effective de la législation nationale et européenne
- Des formations dans des écoles et en collaboration avec le secteur privé
- Des partenariats avec l'industrie du tourisme (agences de voyage, tours opérateurs, compagnies aériennes, etc.)

3. CAMPAGNES

a. Campagne "Stop Prostitution Enfantine"

Lancée pour la première fois en 2004, la campagne « Stop Prostitution Enfantine » a été relancée en 2007 et en 2010. L'exploitation sexuelle des enfants dans le tourisme est une grave violation des droits de l'enfant. Cependant, elle est encore tolérée dans certains pays. ECPAT Belgique et ses partenaires ont voulu rappeler que rien ne peut justifier l'exploitation sexuelle des enfants (expérience exotique, impunité due à la distance, croyances locales, ...) et que les auteurs de tels actes peuvent être poursuivis en Belgique pour des abus sexuels commis à l'étranger.

Les trois campagnes « Stop Prostitution Enfantine » sont le résultat d'une collaboration étroite entre les partenaires du secteur public et du secteur privé. Un groupe de travail dynamique assure la mise en place et le suivi des campagnes. Il rassemble des membres du

Ministère des Affaires étrangères, du Service de la Politique criminelle, de la Défense, de la Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale, de la Fédération de l'Industrie du tourisme, de la Fédération des Transporteurs belges, Child Focus, Plan Belgique et la Fondation Samilia.

Depuis le relancement de la campagne en juin 2010, des dépliants et des affiches ont été diffusés partout dans le pays via les partenaires de la campagne, les salons du tourisme, les présentations dans les écoles, le site web stopprostitutionenfantine.be, les agences de voyage, etc. Ils offrent de l'information sur le phénomène et les moyens de le signaler. Tous les signalements laissés sur le site web sont directement relayés à la Cellule « Traite des êtres humains » de la Police fédérale. Depuis 2004, 30 signalements ont été enregistrés.

Grâce à ses contacts de plus en plus nombreux dans le secteur du tourisme, ECPAT Belgique a été invité à plusieurs salons pour présenter sa campagne "Stop Prostitution Enfantine".

- 14-15 janvier 2012: Jetair Reishapening Beurs, Anvers. Grand public et professionnels.
- 11-12 février 2012: Altervoyages, Liège. Salon du tourisme alternatif - grand public.
- 25-26 février 2012: BelAsia, Wemmel. Salon de l'Asie, grand public.

Chaque évènement donne l'opportunité de créer des contacts avec d'autres ONG, des futurs bénévoles, de rencontrer des personnalités officielles ou des représentants du secteur du tourisme.

Suite au Jetair Reishapping Beurs, ECPAT Belgique et Jetair on décidé d'inclure une partie spécifique sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants dans les brochures Jetair disponibles par continent (Asie, Amérique du nord, Amérique latine, Afrique, Australie et Europe). Seule une courte description d'ECPAT International figurait jusqu'à présent au début de la brochure.

Même si ECPAT Belgique n'est pas un Représentant Local du "Code de Conduite pour la protection des enfants contre l'exploitation sexuelle dans le secteur du voyage et du tourisme", Katlijn Declercq a participé à l'Assemblée générale du Code le 10 mars à Berlin, où elle a eu l'opportunité de discuter des possibilités d'un engagement plus important des entreprises belges contre le tourisme sexuel impliquant des enfants.

Par ailleurs, ECPAT Belgique a développé des contacts privilégiés avec Thomas Cook, ACCOR et est régulièrement mentionné dans les publications que la Fédération de l'Industrie du Tourisme diffuse à tous ses membres.

b. Campagne “Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles”, Fin de l'année 3

En août 2009, ECPAT International et The Body Shop ont lancé une campagne de trois ans pour améliorer la protection des enfants contre la traite à des fins sexuelles. Selon l'Organisation des Nations Unies, 1.2 million d'enfants sont victimes de traite chaque année. La première année de campagne (2009-2010) visait à sensibiliser tous les acteurs à ce phénomène. Durant la deuxième année, chaque pays a mis sur papier ses recommandations pour améliorer la protection des enfants contre la traite. Ces dernières ont été remises pendant la troisième année (2011-2012) aux gouvernements nationaux, aux institutions européennes et aux instances internationales (cf. Rapport d'activités 2011).

En août 2012, à la fin de la campagne, ECPAT Belgique a rédigé un rapport de 5 pages afin d'évaluer le progrès accompli durant la campagne en Belgique pour améliorer la protection des enfants contre l'exploitation sexuelle. L'article a été publié comme analyse par la CODE (voir infra).

ECPAT International a publié le rapport “Creating Change Through Partnership” pour présenter les résultats de la campagne au niveau international. Le rapport montre à quel point la campagne innovante ‘Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles’ a inspiré les gouvernements à travers le monde pour agir contre la traite des êtres humains. Vingt pays se sont engagés à protéger les enfants contre la traite à des fins sexuelles soit en changeant leurs lois, soit en adoptant les instruments législatifs internationaux pour la protection des droits de l'homme.

4. PROJETS EN BELGIQUE

a. Recherche sur les mineurs en situation d'exploitation sexuelle en Belgique

Même si les autorités belges ont mis en place de nombreuses mesures pour combattre l'exploitation sexuelle commerciale des enfants, ce phénomène n'a malheureusement pas encore disparu en Belgique. L'actualité met régulièrement à jour des cas de prostitution, de pornographie ou de traite impliquant des enfants. Cependant, leur ampleur ainsi que leur impact sur les jeunes restent mal connus. C'est pourquoi ECPAT Belgique, avec la Fondation Samilia a rédigé un projet pour lancer une recherche sur les mineurs impliqués dans la prostitution en Belgique. L'objectif principal du projet est d'avoir un meilleur aperçu de ce phénomène à la fois d'un point de vue quantitatif (statistiques) et qualitatif (typologie des mineurs, type de prostitution, parcours, etc.).

Répondre à ces questions permettra d'avoir une meilleure compréhension de la prostitution des mineurs en Belgique et de mettre en place des réponses appropriées pour faire face aux problèmes d'identification, de protection du mineur mais également de poursuivre les utilisateurs de tels services.

La recherche se concentrera sur 5 villes: Anvers, Gand, Charleroi, Bruxelles et Liège. Des questionnaires seront envoyés aux acteurs de première ligne et des interviews seront menées avec des adultes impliqués dans la prostitution, puisque l'expérience montre que les mineurs prostitués sont à la fois difficilement identifiables et réticents à participer à une telle recherche. L'étude de terrain sera faite par des étudiants de trois universités partenaires du projet, sous la direction de leur promoteur: l'Université de Gand (Professeur Gert Vermeulen), l'Université de Liège (Professeur Michaël Dantinne) et les Facultés Universitaires Saint-Louis (Professeur Cartuyvels). Parallèlement, des tables rondes, focus groupes et groupes d'experts enrichiront le contenu de la recherche.

Le projet a été soumis à la Vice Première Ministre et Ministre de l'Intérieur et l'Egalité des Chances, Joëlle Milquet, mais plusieurs imprévus (démission du Chef de Cabinet, changement des priorités ministérielles, ...) ont temporairement retardé son traitement par l'administration.

5. PROJETS A L'ETRANGER

a. Projet " Prévenir la traite des personnes ", Année 3

Dans la lignée de la campagne « Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles », ECPAT Belgique, en collaboration avec la Fondation Samilia et ACSIS¹, a lancé le projet pilote « Prévenir la traite des femmes et des enfants » à Bucarest. La durée initiale du projet était de 6 mois, d'octobre 2010 à avril 2011 mais il a été rapidement étendu dans le temps et géographiquement.

ECPAT Belgique a participé à l'élaboration des matériels (manuels pour les bénéficiaires et les professionnels et traduction du dvd "10 min.") qui ont été utilisés durant les ateliers de prévention organisés pour sensibiliser les bénéficiaires d'ACIS aux risques d'être victime de traite.

Au vu de ses résultats positifs, le projet a été renouvelé une année, d'avril 2011 à mai 2012, et rebaptisé "Prévenir la traite des personnes" pour toucher 550 jeunes et 51 professionnels.

En mai 2012, ECPAT Belgique a décidé de soutenir le projet pour une année supplémentaire afin d'étendre les activités de prévention à un nombre plus important d'écoles à Bucarest. 1000 étudiants et 60 professionnels (professeurs, éducateurs, psychologues) ont participé aux ateliers de prévention. Pour conclure les ateliers, un concours de rédaction a été organisé sur le thème de la traite: 30 étudiants ont participé au concours en écrivant des

¹ ACSIS est une ONG roumaine basée à Bucarest, qui offre une aide matérielle, psychologique et sociale aux jeunes mères en situation précaire.

textes particulièrement touchant concernant des cas dont ils ont eu connaissance. Les rédactions les plus intéressantes ont été récompensées par un prix.

Le 27 Septembre 2012, ECPAT Belgique a participé à une réunion organisée par la Fondation Samilia à Bucarest avec le CEO de Delhaize Europe. L'objectif était de déterminer les possibilités de collaboration avec les supermarchés Mega-Image (Delhaize en Roumanie) pour engager des anciennes victimes de la traite ou des femmes en situation précaire, ce qui permettrait d'améliorer leur situation financière et d'éviter qu'elles ne soient à nouveau victimes de traite. L'équipe Delhaize a décidé de soutenir cette initiative d'inclusion sociale, ce qui ouvre de nouvelles perspectives pour le travail de prévention en Roumanie.

La campagne " Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles" s'est terminée en 2012, et avec elle, le soutien financier de "The Body Shop". Par conséquent, ECPAT Belgique a décidé de ne plus participer financièrement à la troisième année de programme de prévention en Roumanie mais a continué d'offrir son expertise et toute autre forme d'aide (contacts, etc.) pour assurer la durabilité du projet.

b. Projet Golondrina, Année 2

C'est le second projet partiellement financé par la campagne « Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles ». Il a débuté en mars 2011 comme campagne de sensibilisation lancée dans les communautés éducatives de Santafe, Candelaria et San Cristobal (Colombie). L'objectif était de former 350 éducateurs, 350 pères de famille et 350 étudiants afin de prévenir l'abus sexuel des enfants. Cela a été fait par des visites dans les collèges, des conférences et des ateliers. 2100 étudiants (7-17 ans) ont été touchés, 380 professeurs d'informatique et de sciences sociales, et 20 pères de famille.

En 2012, le projet s'est orienté vers des activités de lobbying sur les gouvernements locaux pour inclure l'éradication de l'exploitation sexuelle commerciale et la prévention de l'abus sexuel dans leurs programmes de développement. En effet, chaque entité locale doit mettre en place des plans d'action, ce qui est une opportunité pour les ONG locales de rappeler que la Loi 1098 sur les enfants et les adolescents doit être mise en œuvre et que les pouvoirs locaux ont le devoir de prévenir/éradiquer l'exploitation sexuelle commerciale des enfants. En tout, 3 départements et 35 municipalités (dans la région de Bogota) ont été visités par l'équipe du projet Golondrina.

c. Sénégal

Au mois d'août 2012, ECPAT Belgique a été contacté par Action, Jeunesse, Environnement (AJE), une ONG basée à Dakar, qui travaille dans le domaine des droits de l'homme et des

droits de l'enfant. Son objectif principal est de développer des méthodologies appropriées pour répondre aux nouveaux défis socio-économiques et politiques et d'apporter un soutien aux initiatives en faveur des enfants vulnérables. En ligne avec ces objectifs, AJE a présenté à ECPAT Belgique un projet visant à établir une cartographie de l'exploitation sexuelle commerciale des enfants au Sénégal, en utilisant la Recherche Action Participative (RAP).

Cette méthodologie met les enfants au centre du processus de recherche: ils collectent les données au sein de la population des mineurs impliqués dans la prostitution, ils identifient et priorisent les problèmes, ils les analysent puis essaient d'en trouver les causes. Ils collaborent également à l'élaboration d'actions concrètes pour faire face à ce phénomène. L'entièreté du processus est facilitée par les travailleurs sociaux d'AJE. Afin de présenter les résultats de la recherche, les actions proposées seront reformulées par des académiques.

La recherche se fera à Dakar mais aussi à Tikine, Toubacouta, Thiaroye, Ben Baraque et Malika.

La participation des enfants est un des principaux axes de travail du mouvement ECPAT International. C'est pourquoi ECPAT Belgique a décidé de soutenir le projet d'AJE qui débutera en 2013.

6. LOBBYING AUPRES DES INSTITUTION EUROPEENNES

a. "Focal point" auprès des institutions de l'UE

Depuis 2002, ECPAT Belgique a dans ses responsabilités la coordination du travail de lobby auprès des institutions européennes. Sa location à Bruxelles n'y est sûrement pas étrangère. Ce lobby s'exerce au travers des réseaux/collaborations avec d'autres organisations selon une approche thématique (exploitation sexuelle des enfants et traite) et selon une approche institutionnelle (Union européenne, Conseil de l'Europe, OSCE, OTAN, etc.).

Le travail est mené en collaboration avec le Secrétariat et les autres ONG de défense des droits de l'enfant : La Strada, Save the Children, Terre des Hommes, Amnesty International, Churches' Commission for Migrants in Europe (pour la traite) et Missing Children Europe, ENACSO, NSPCC, Save the Children (pour l'exploitation sexuelle commerciale des enfants).

ECPAT Belgique a représenté ECPAT International à différents événements au niveau européen, comme expert ou comme participant. La liste exhaustive est fournie en annexe. Seules les réunions les plus importantes seront mentionnées ci-dessous.

Comme expert:

- Consultation du Comité des Régions sur le document de travail sur la Stratégie européenne en vue de l'éradication de la traite des êtres humains, 25 septembre 2012, Bruxelles
- 19^{ème} Congrès international sur l'abus et la maltraitance des enfants, 9-12 septembre 2012, Istanbul
- 3^{ème} réunion du Comité de Lanzarote, 15-16 octobre 2012, Strasbourg
- "Making Prevention Work: Addressing the Root Causes of Human Trafficking in Europe", 4-5 décembre 2012, Sofia
- Atelier thématique sur la mise en œuvre de la Directive européenne pour combattre l'abus sexuel, 14 décembre 2012, Bruxelles

Comme participant:

- Lancement du rapport ENACSO: "Protéger les enfants en ligne, le clic suivant", 30 mai 2012, Bruxelles
- Lancement de la nouvelle estimation du BIT concernant le travail forcé dans l'UE, 10 juillet 2012, Bruxelles
- "Working together towards the eradication of trafficking in human beings: the way forward", 18 octobre 2012, Bruxelles
- Conférence de la Fondation Samilia "Prostitution forcée, exploitation économique: tolérance zéro pour les trafiquants d'êtres humains", 18 octobre 2012, Bruxelles
- "Tourisme sexuel impliquant des enfants et grands évènements sportifs", 23 octobre 2012, Paris
- Mettre les droits des victimes en pratique: comment mettre en œuvre la Directive européenne sur les droits des victimes dans l'UE, 26 novembre 2012, Bruxelles
- Accès à la justice: assurer la compensation des victimes de traite, 28 novembre 2012, Bruxelles
- Combattre la pornographie infantile sur Internet: entre législation et action concrète, 29-30 novembre 2012, Madrid
- Lancement de l'Alliance mondiale contre l'abus sexuel d'enfants en ligne, 5 décembre 2012, Bruxelles

b. Rapport du Groupe d'Experts contre la traite des êtres humains (GRETA)

ECPAT Belgique a coordonné le Rapport alternatif des ONG belges sur l'évaluation de la mise en œuvre de la Convention du Conseil de l'Europe contre la traite des êtres humains. La Strada International et Anti-Slavery International ont contacté ECPAT Belgique en vue de la visite des experts du GRETA, le Groupe d'experts sur la lutte contre la traite des êtres humains, qui évalue la mise en œuvre de la Convention par les Etats parties et rédige des rapports d'évaluation par pays. Afin d'avoir un autre point de vue que celui du rapport remis par les autorités belges, le GRETA a souhaité recevoir un Rapport alternatif de la part des ONG.

ECPAT Belgique a rassemblé les ONG actives contre la traite des êtres humains lors d'une table ronde (25 mai 2012) et a coordonné la rédaction d'un rapport commun qui a été envoyé au GRETA le 13 juin 2012. Le rapport contient des informations à propos de la situation en Belgique et les améliorations possibles pour mieux identifier et protéger les victimes. ECPAT Belgique a collaboré avec les centres pour victimes de traite des êtres humains, les centres pour MENA et la Fondation Samilia.

Le 1er octobre 2012, la délégation du GRETA a rencontré ECPAT Belgique pendant sa visite dans le pays afin d'avoir plus d'explications sur le Rapport alternatif. Cette réunion s'est déroulée avec deux autres organisations des droits de l'enfant: la Plateforme Mineurs en Exil et Child Focus. ECPAT Belgique a particulièrement insisté sur l'importance de revoir les conditions d'octroi du statut de victime de traite des êtres humains et de supprimer la discrimination injustifiée dans le traitement des mineurs non accompagnés provenant de l'Union européenne et les autres.

Le rapport du GRETA sur la Belgique paraîtra durant le premier semestre de 2013.

c. Atelier thématique de Missing Children Europe

Le 14 décembre 2012, un an avant la date limite de transposition de la Directive européenne relative à la lutte contre les abus sexuels et l'exploitation sexuelle des enfants ainsi que la pédopornographie, Missing Children Europe a organisé un atelier thématique pour évaluer les efforts accomplis par 11 Etats membres pour mettre en œuvre la Directive.

ECPAT Belgique, avec ECPAT International a coordonné l'évaluation de ce qui a été défini comme sujet 6: « les mesures d'assistance, de soutien et de protection pour les enfants victimes ». Les résultats des questionnaires envoyés à 11 Etats membres sur la mise en œuvre de cet aspect ont été analysés et présentés par ECPAT Belgique durant la journée d'étude.

ECPAT Belgique a également coordonné l'intervention de deux autres intervenants sur le sujet: Fabienne Druant (Parquet près la Cour d'appel, Bruxelles) et Maria Keller-Hamela (Nobody's Children Foundation, Pologne).

La contribution d'ECPAT Belgique a été retranscrite dans le rapport final de l'atelier publié en février 2013 et diffusé au sein du réseau MCE.

d. Réseau belge des ONG de défense des droits de l'enfant

ECPAT Belgique est membre de la "Coordination pour les ONG des droits de l'enfant" (www.lacode.be) et de la "Kinderrechtencoalitie" (www.kinderrechtencoalitie.be) qui rédigent le "Rapport alternatif des ONG", évaluant les efforts de la Belgique pour respecter la Convention des droits de l'enfant. Faire partie de ces coalitions implique des réunions mensuelles entre les membres et un échange régulier d'informations sur leur travail et leurs projets.

En août 2012, ECPAT Belgique a écrit une analyse pour la CODE: "La traite des enfants en Belgique: quelle protection?", pour évaluer les efforts accomplis durant la campagne "Stop à la traite des mineurs à des fins sexuelles" afin de mieux protéger les enfants contre la traite des êtres humains en Belgique. Cette analyse a été diffusée à tous les contacts de la CODE et publiée sur son site web.

ECPAT Belgique est également associé au travail de la Commission nationale pour les droits de l'enfant et celui du Délégué général aux droits de l'enfant.

ECPAT Belgique est membre de la Plateforme "Droits de l'enfant dans la Coopération au Développement" coordonnée par UNICEF Belgique. Depuis septembre 2012, la Plateforme a mis en place des formations "Droits de l'Enfant dans la Coopération au Développement" pour la CTB, l'Agence belge de Développement. ECPAT Belgique s'est impliqué dans ce processus et a également saisi cette opportunité pour participer de façon plus régulière aux réunions de la Plateforme.

En mars 2012, ECPAT Belgique a pris l'initiative de rédiger un Memorandum of Understanding avec Child Focus, afin de mieux définir les champs d'action respectifs des deux organisations et les modalités de collaboration sur des thématiques assez similaires.

7. SOUTIEN AUX ETUDIANTS

Sensibiliser l'opinion publique à la problématique de l'exploitation sexuelle commerciale des enfants est une des activités principales d'ECPAT Belgique. Les écoles sont des endroits privilégiés pour faire de la prévention et ECPAT Belgique est souvent sollicité par des

étudiants d'écoles secondaires avec option tourisme pour présenter son travail. Le 30 avril 2012, ECPAT Belgique s'est rendu à l'Institut Notre-Dame de la Sagesse (Schaerbeek).

Le 7 mai 2012, Anne-Marie Van Broeck, professeur en tourisme à l'Université de Louvain, a invité ECPAT Belgique à donner une présentation sur la thématique "Droits de l'enfant et Tourisme". La présentation s'est focalisée sur le travail d'ECPAT pour combattre le tourisme sexuel impliquant des enfants, clôturée par une séance de questions-réponses avec des étudiants très intéressés par le sujet.

ECPAT Belgique est également souvent interviewé par des étudiants d'écoles secondaires et d'universités.

Deux fois par an, ECPAT Belgique accueille des stagiaires pour une période de 3-4 mois. En 2012, une future assistante sociale de l'ISFSC (février-avril) et une étudiante en sociologie (Master en développement) de l'Université Libre de Bruxelles (octobre-décembre).

8. COMMUNICATION

a. Nouvelles technologies

ECPAT Belgique a mis à jour ses deux sites web.

- www.ecpat.be pour présenter le travail d'ECPAT Belgique, les campagnes de sensibilisation, les actualités, etc.

En 2012, le design du site web a été entièrement revu afin d'être plus lisible et de contenir des informations régulièrement mises à jour sur les projets d'ECPAT Belgique, les actualités, les évènements à venir, etc. Il est divisé en 8 sections: accueil, exploitation sexuelle commerciale des enfants, actions, projets, actus, documentation, contact and nous aider. Il est à présent plus facile pour l'équipe d'ECPAT Belgique de poster des nouveaux articles, d'adapter les anciens, d'ajouter des photos, des vidéos, etc. Il est également plus facile pour les visiteurs de trouver de l'information sur les activités, sur le réseau ECPAT, de trouver des textes législatifs ou de proposer de l'aide. Le site web est disponible en français et bientôt en néerlandais.

- www.childprostitution.be pour soutenir la campagne "Stop Child Prostitution". Il contient les dernières actualités concernant la campagne, un formulaire de signalement pour les cas suspects, etc.

ECPAT Belgique est également actif sur Facebook et Twitter. Plus de 100 personnes aiment la page Facebook et suivent ECPAT Belgique sur Twitter. En moyenne, 50 personnes voient chaque nouveau post sur Facebook.

b. ECPAT Belgique dans les médias

ECPAT Belgique a été contacté par Radio Seraing le 29 février 2012 pour donner une interview sur son travail.

c. Publications d'ECPAT Belgique

- "Rapport alternatif des ONG belges adressé au GRETA sur l'évaluation de la mise en œuvre de la Convention du Conseil de l'Europe contre la traite des êtres humains en Belgique", mai 2012 (coordination)

- "La traite des enfants en Belgique, quelle protection?", août 2012

- "Comments of ECPAT International on the CoR Working Document on the EU Strategy towards the Eradication of Trafficking in Human Beings 2012-2016", septembre 2012 (coordination)

- "Recommandations d'ECPAT Belgique sur la mise en œuvre de la Convention du Conseil de l'Europe contre la traite des êtres humains en Belgique, présentées lors de la visite du GRETA", octobre 2012

9. FINANCEMENT

En 2012, ECPAT Belgique a décidé de repenser sa stratégie de financement et de mettre en place une approche plus durable et efficace vis-à-vis des pouvoirs subsidiaires, avec l'aide de deux membres de la nouvelle Assemblée générale: François Nzabahimana, ancien comptable et responsable de la recherche de fonds chez "Entraide et Fraternité" et Sylvie Bianchi, consultante pour les projets européens Daphne.

Depuis 2010, ECPAT Belgique reçoit un subside ACS de la Région Bruxelles Capitale, qui couvre le salaire d'Ariane Couvreur. Pour toute autre activité (projets, campagnes, etc.), ECPAT Belgique a besoin d'autres sources de financement et postule ponctuellement pour des subsides privés/publics (Loterie nationale, Ministères, Coopération au Développement, ...).

De 2009 à 2012, la campagne ECPAT-The Body Shop a permis de ramener des fonds pour des projets spécifiques tels que le projet "Prévenir la traite des personnes" en Roumanie et le projet Golondrina en Colombie.

En 2010-2011, la cause d'ECPAT Belgique a été soutenue par deux organisations: Lô en Conscience et Masaga. La collaboration avec ces deux partenaires a duré le temps de deux années mais ne s'est pas prolongée au-delà.

Pour toutes ces raisons, ECPAT Belgique a décidé d'explorer de nouvelles pistes de financement, au niveau de la Fédération Wallonie-Bruxelles et de la Commission européenne.

- Fédération Wallonie-Bruxelles, subside éducation permanente: ce subside est disponible pour toute organisation sans but lucratif située dans la partie francophone et bruxelloise de la Belgique, qui offre des activités de sensibilisation grand public (ou qui est directement active sur le terrain). Un "contrat-programme" est approuvé pour 5 ans entre l'organisation et la Fédération Wallonie-Bruxelles. C'est une opportunité pour des petites organisations comme ECPAT Belgique de s'assurer un financement pour une longue période. ECPAT Belgique remplit les critères pour remettre sa candidature auprès de la Fédération Wallonie-Bruxelles mais, selon des personnes travaillant de près sur ce programme, il est conseillé de prendre une année supplémentaire pour préparer minutieusement le dossier.

- Union européenne: ECPAT Belgique s'est associé à d'autres groupes ECPAT et ONG pour postuler pour des financements européens.

* EUROPE AID: ECPAT Belgique est "partenaire associé" pour le projet "Ne détournez pas le regard - campagne de sensibilisation et de signalement sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants dans le voyage et le tourisme", d'une durée de 3 ans et qui a débuté en octobre 2012. Le projet est coordonné par ECPAT France et regroupe 16 groupes ECPAT dans l'Union européenne. ECPAT Belgique sera responsable au niveau national de la diffusion de la campagne, de la promotion des mécanismes de signalements mis en place au niveau européen et de la formation du secteur touristique partenaire du projet.

* DAPHNE: avec 4 autres groupes ECPAT, ECPAT Belgique a postulé pour un projet de 2 ans intitulé "Make-IT-Safe Peer-Experts - Renforcer les capacités des enfants et des adolescents à devenir des citoyens numériques responsables en leur donnant les moyens de se protéger et de protéger leurs pairs contre l'abus sexuel en ligne et en promouvant la sécurité en ligne des enfants et des adolescents ". Le projet débutera en janvier 2013. En tant que partenaire, ECPAT Belgique est responsable de la mise en œuvre du projet en Belgique ainsi que de l'organisation de la conférence finale qui aura lieu à Bruxelles.

* FONDATION OAK: ECPAT Belgique est "partenaire associé" du projet Mario II "Action commune pour protéger les enfants migrants d'Europe centrale et de l'Est contre l'abus, l'exploitation et la traite en Europe", d'une durée de deux ans et coordonné par Terre des Hommes International. Avec le bureau européen de Terre des Hommes, basé à Bruxelles, ECPAT Belgique sera responsable de défendre la cause des enfants migrants au niveau de l'Union européenne et de contrôler l'application des politiques existantes sur le sujet. Le projet commencera en janvier 2013.

ECPAT Belgique a également travaillé à l'élaboration d'une stratégie de récolte de fonds (cf supra).

En novembre 2012, Ariane Couvreur a participé à une formation organisée durant deux soirées par la Ville de Bruxelles portant sur l'amélioration de la récolte de fonds au sein des associations. La formation a été donnée par Hugues d'Ydewalle (Give Wisely).

10. L'EQUIPE

- Sophie Jekeler, bénévole depuis 1994 et Présidente d'ECPAT Belgium depuis 2004.
- Danielle Van Kerckhoven, administratrice d'ECPAT Belgique: gestion quotidienne de l'organisation depuis 1993 – mi-temps.
- Katlijn Declercq, coordinatrice depuis 1994, puis administratrice d'ECPAT Belgique. Depuis 2002, "Focal Point on European Institutions" pour ECPAT International. Depuis 2011, Représentante régionale pour l'Europe de l'Ouest au Conseil d'administration d'ECPAT International – temps partiel.
- Ariane Couvreur, Chargée de projets, ECPAT Belgique: gestion des différents projets, depuis 2010 – temps plein.

Adresse: Boulevard Paepsem, 20 – 1070 Bruxelles. 02/522.63.23

L'Assemblée générale d'ECPAT Belgique a eu lieu le 19 décembre 2012. Deux nouveaux administrateurs ont été nommés: David Boulanger et Augustin Nteziyaremye.

11. CONCLUSION ET PERSPECTIVES POUR 2013

En 2012, ECPAT Belgique a eu l'occasion et la volonté de renforcer sa structure, au niveau interne et externe. Une nouvelle stratégie de récolte de fonds, une meilleure communication, plus de visibilité au niveau de l'Union européenne, et plus d'implication dans des projets européens en ont été les différentes composantes. Avec une base de travail plus solide, ECPAT Belgique est maintenant apte à mettre en place un plan stratégique pour les prochaines années et à renforcer la durabilité de ses actions et de son financement. Ceci, en tenant compte des axes privilégiés par ECPAT International: sensibilisation, lobbying, recherche and participation des enfants.

Au niveau national, ECPAT Belgique va continuer à coordonner la campagne "Stop child prostitution", avec un accent particulier mis sur la rédaction d'un code de conduite pour combattre l'exploitation sexuelle commerciale des enfants, qui pourrait être mis en place dans les structures des différents partenaires. En ce qui concerne les nouveaux projets, nous espérons pouvoir lancer la recherche sur les mineurs en situation de prostitution. Au niveau européen, trois nouveaux projets financés par l'Union européenne vont commencer en

2013: "Make-IT-Safe", "Ne détournez pas le regard" et "Mario II". Par ailleurs, ECPAT Belgique continuera le travail de lobbying avec les institutions européennes. Hors Europe, l'étude sur l'exploitation sexuelle commerciale des enfants sera lancée au Sénégal, avec un accent particulier sur la participation des jeunes, tout au long du projet.

Un des grands défis d'ECPAT Belgique est de renforcer sa visibilité au niveau national et européen. Même si nous sommes reconnus comme des experts en la matière, ECPAT Belgique reste toujours méconnu du grand public, des médias et des politiques. En 2013, ECPAT Belgique va travailler à être plus visible, notamment via l'élaboration d'une stratégie de communication plus efficace, avec notre webmaster David Boulanger. Etre mieux connu aidera également ECPAT Belgique à créer de nouvelles opportunités de financement.